

Loi Du Lieu De Culte et Sainte-Sophie
Dans La Civilisation Islamique

Prof. Dr. Mehmet Görmez
Président de l'Institut de la Pensée
Islamique

Prof. Dr. Mehmet Görmez

Président de l'Institut de la Pensée Islamique (IDE)

Loi Du Lieu De Culte et Sainte-Sophie Dans La Civilisation Islamique

23 juillet 2020 | IDE | Ankara

1

Loi Du Lieu De Culte et Sainte-Sophie

Dans La Civilisation Islamique

Au nom d'Allah, le Tout Miséricordieux, le Très Miséricordieux.

Pour commencer, je vous salue tous avec amitié et respect.

Mes Chers Frères,

Sainte-Sophie est un grand lieu de culte ayant un passé vraiment magnifique en termes d'histoire humaine, d'histoire de la religion et de la civilisation, ainsi que d'histoire islamique et turque. C'est pour cette raison qu'après un intervalle de 86 ans, la restauration de Sainte-Sophie à sa forme originale, la rencontre des croyants avec la prosternation a suscité, comme prévu, de grandes répercussions partout dans le monde avec son est et son ouest.

Les organisations internationales, les institutions politiques, les institutions religieuses ont réagi différemment. Je ne veux pas m'attarder sur les explications politiques car c'est un autre sujet.

Cependant, en particulier les institutions religieuses, tant le monde orthodoxe que le monde catholique ont traité le sujet depuis leurs propres loges: certains pionniers du monde orthodoxe l'ont qualifié de retour au Moyen Âge. D'autres sont allés encore plus loin et l'ont décrit comme le début d'un nouveau combat entre l'Est et l'Ouest. D'autres ont souligné que cela aurait un effet négatif sur leur liberté de religion. Le Pape François, le chef spirituel des catholiques, a tenu exactement les propos suivants lors de la messe du dimanche 12 juillet. " La mer emporte mon esprit dans les lointains, à Istanbul. Je pense à Sainte-Sophie et je ressens une grande douleur. D'ailleurs, même si pas assez, il y a bien sûr eu quelques explications raisonnables en réponse à ceux-ci.

Face à ces réactions, nous nous interrogeons forcément.

Pour l'amour d'Allah, pourquoi le fait que Sainte-Sophie ait retrouvé sa nature originelle de sanctuaire islamique de cinq cents ans, qui a clôturé le Moyen Âge et conduit à l'ouverture d'une nouvelle ère, peut-elle être perçue comme un retour au Moyen Âge?

Pourquoi souhaite-t-on accepter le culte pour Allah au sein de celle-ci comme la raison d'un nouveau combat entre l'Orient et l'Occident?

Pourquoi transformer un musée en un lieu de culte nuirait-il à la liberté religieuse?

Pourquoi est-il douloureux pour le pape François que la magnifique Sainte-Sophie soit retirée du statut d'objet touristique piétiné et transformée à nouveau en un lieu de culte où les croyants se prosternent, posent leur front sous sur son sol?

De plus, renoncer à la décision de transformer un lieu de culte qui est une mosquée depuis cinq siècles en un musée, qui a eu lieu aujourd'hui, n'est rien de plus qu'un retour à l'origine. De ce point de vue, les explications et objections venant de l'Occident n'ont en fait aucune explication. Cependant, il est possible de comprendre la question dans une certaine mesure, compte tenu de la loge de l'explication.

Mais, *Mes Chers Frères*, il y a eu un point que je n'ai pas compris dans ce cas.

Ce que j'ai du mal à comprendre, ce que nous ne pouvons comprendre, quoi qu'il soit; ce sont les réactions graves de certains pays du monde islamique encore pires que celles de l'Occident. Il n'est pas possible de comprendre cela. Ce qui est encore plus étrange, c'est que les explications en question ne proviennent pas d'institutions politiques, mais des hommes religieux et d'institutions de savoir. En fait, ce qui est déplorable, c'est que les politiciens font exprimer leurs propres préoccupations politiques et historiques et opinions préjugées à un certain nombre d'hommes de savoir. Croyez-moi, cela a tourmenté mon cœur. Notamment, il y a des explications faites par Ezher, qui est le minbar de la science à travers l'histoire. Les explications venant de l'Ouléma de l'Ezher sont très graves dans le monde islamique en termes de montrer la place que nous avons atteinte concernant l'honneur et la dignité du savoir dans la relation contrariante entre la connaissance, le pouvoir et la puissance. Surtout que certains enseignants d'Ezher considérant Sainte-Sophie comme un lieu de culte usurpé, qu'ils tiennent des propos minimaux ignorants privés de connaissances historiques, religieuses et culturelles tels que "Il n'est pas permis de prier dans un lieu de culte usurpé" a été très intéressant pour montrer les dimensions de la gravité du cas.

Pour toutes ces raisons, afin de répondre à quelques questions venant d'Orient et d'Occident sur ces discussions, dans la leçon d'aujourd'hui, j'essaierai de m'attarder sur *la loi du lieu de culte*¹ dans la civilisation islamique et les bases, principes et règles de cette loi.

Mes Chers Frères,

La loi du lieu de culte est en fait l'une des vérités d'honneur de notre religion spécifique à l'Islam. Le principe le plus fondamental de cette loi est la protection du lieu de culte, qui s'exprime comme la sûreté du temple dans notre civilisation.

¹ Pour plus d'informations concernant la Loi du Lieu de Culte, voir: Yılmaz Can, Metin Yılmaz, “ Approche Des Musulmans Aux Conversations Non Islamiques En Terres Conquises” (“Müslümanların Fethedilen Topraklarda Mevcut Gayri İslam Mabetlerine Yaklaşımı ”), *Journal d'Etudes Académiques des Sciences Religieuses*, VIII (2008), numéro: 2, p. 27-52.

Oui, bien qu'il y ait eu des dispositions différentes de la part des dirigeants de temps en temps, la civilisation islamique n'a jamais touché les lieux de culte d'autres religions, contrairement à de nombreuses autres civilisations. Qu'il s'agisse d'une situation de paix ou de guerre, les musulmans ont assuré la protection du lieu de culte dans le cadre d'une loi selon les accords, leur a assuré la continuité et veillé à ce que chaque membre de la foi accomplisse librement son culte.

Sans doute, parfois avec l'islamisation des peuples, parfois en raison de déplacements collectifs, parfois aussi à la suite de mauvaises pratiques exceptionnelles il y a eu des lieux de culte qui ont été détruits, ruinés ou forcément transformés en mosquées et masjids. Cependant, malgré quatorze siècles écoulés, *Mes Chers Frères*, des milliers d'églises, monastères, synagogues, etc., les lieux de culte qui poursuivent aujourd'hui leur existence dans les villes musulmanes, se tiennent devant nous en tant que témoins vivants de la loi de la civilisation islamique, qui a été enveloppée par la protection des lieux de culte. Cette vérité apparaîtra de manière plus frappante lorsque nous considérerons les pertes de la civilisation andalouse âgée de huit siècles. À cet égard, comparer les conquêtes islamiques avec les invasions croisées et les invasions mongoles serait une énorme cruauté, comme certains l'ont déclaré.

Le Noble Coran déclare clairement que la destruction de tout temple est contraire à la volonté divine. Il cite un par un les noms des lieux de culte d'autres religions dans un verset et ordonne comme suit: *وَأُولَا دَفَعِ اللّٰهُ النَّاسَ بَعْضَهُمْ بِبَعْضٍ لَّهْمَتْ صَوَامِعُ وَبِيْعٌ وَصَلَوَاتٌ وَمَسَاجِدُ يُذَكَّرُ فِيهَا اسْمُ اللّٰهِ كَثِيْرًا* / Si Allah ne bloquait pas une partie et l'autre des hommes, les monastères, les synagogues, les églises, les temples et les masjids dans lesquels le nom d'Allah est souvent cité seraient détruits et ruinés.²

Le Messager d'Allah a personnellement appliqué la loi du lieu de culte à la lumière du Coran et l'a appliquée à ses compagnons. Le traité du Messager d'Allah avec les Chrétiens de Najran est l'une des premières pratiques de la loi du lieu de culte. Dans le traité qu'il a conclu, le Messager d'Allah a assuré au peuple de Najran la protection de ses églises, monastères et centres du clergé, et a donné la pleine liberté en termes de procédures et de principes de culte.³ Il a conquis Khayber au moyen de la guerre, le Messager d'Allah; n'a pas touché aux lieux de culte des Juifs. Il s'adressait toujours à son armée partant en guerre comme suit: Vous ne toucherez pas les sanctuaires des membres de religion, vous ne les détruirez pas, vous ne toucherez pas les prêtres qui sont en adoration dans les sanctuaires.

² 22/ Al-Hajj,40

³ Muhammed Hamidullah, *Prophete de l'Islam*, trad. Salih Tuğ, I. 619, Ankara 2003; Muhammed Hamidullah, Hamidullah, *el-Vesâiku's-Siyâsiyye* (Documents Administratifs Politiques de la Période de Hazrat Prophète) p. 194-199.

Mes Chers Frères,

Lorsque nous regardons notre histoire, nous voyons la plus belle application de la loi du lieu de culte après le Messenger d'Allah, lors de la période de Hazrat Omar.

Hazrat Omar (ra.) a conquis Al-Quds pacifiquement, il n'a même pas prié à l'intérieur de l'Eglise du Saint Sépulcre, en disant: "Si je prie ici, les musulmans la transformeront en mosquée après moi. Certains l'utilisent comme une preuve négative pour Sainte-Sophie; ceci n'est pas juste. Car le même Omar, n'a pas hésité à transformer les plus grands lieux de culte symboliques de la ville en mosquées dans d'autres régions comme Damas, l'Irak, l'Iran conquis par la guerre. Il a appliqué la protection du lieu de culte le plus délicatement possible. Il y a même un très bel exemple; la Mosquée Umayyad de Damas. Comme vous le savez, le front oriental de Damas a été conquis par la guerre et le front occidental par la paix. Et à cause de cela, ils ont fait une mosquée de la moitié est de l'église Saint-John, qui a été construite au nom de Yahya, et ils ont préservé la moitié ouest en tant qu'église. Lorsque le Muawiya est devenu le calife, il a voulu ajouter l'Eglise de John, c'est-à-dire la partie séparée en église, à la mosquée, mais a immédiatement renoncé à l'objection des chrétiens. Puis Abdulmelik b. Marwan est arrivé à l'administration. Il a proposé beaucoup d'argent aux chrétiens, il leur a dit qu'ils avaient 14 églises, à Damas. Il leur a dit, Donnez-nous également cette pièce pour que nous puissions l'utiliser plus facilement vendredi. Mais ils n'ont toujours pas accepté. Plus tard son fils, le calife Velid, est venu à l'administration et a forcé l'église à être détruite et l'a ajoutée à la mosquée. Que s'est-il passé ensuite, vous savez? Lorsque Omar b. Abdulaziz, nommé dans l'histoire en tant que second Omar, est devenu calife, les chrétiens sont venus voir Omar b. Abdulaziz et se sont plaints du précédent calife, et ont indiqué que leur temple a été confisqué sans leur consentement. Sur ce, Omar b. Abdulaziz a rendu à nouveau les églises qui rejoignaient la mosquée aux chrétiens.

Mes Honorables Frères,

Bien qu'il existe différentes écoles et diverses interprétations dans la pensée islamique, les écoles de fiqh islamique allient la protection des lieux de culte dans le cadre de la loi déterminée par le Coran et la Sunna; ils ont convenu de leur conservation et de leur reconstruction.

Le calife abbasside Harun Reşit, a interrogé son kadı (juge musulman) Abu Yusuf sur le statut des églises et des synagogues appartenant aux zimmi, c'est écrit dans le Kitâbu'l-Harac, Abu Yusuf a donné des exemples de l'Ere Hulefa-i Rashid et a noté que la protection du lieu de culte est essentielle.⁴

Dans notre loi du lieu de culte, les lieux de culte dans les lieux pacifiquement conquis sont intouchables. Il n'y a aucune exception à cela. Pour cette raison, les musulmans n'ont touché aucun des sanctuaires qu'ils ont conquis pacifiquement. Cependant, dans les lieux conquis par la guerre, une application différente a été appliquée bien que la protection des lieux de culte demeure. Qu'est-ce que c'est? En conséquence, il est devenu une règle de transformer le plus

⁴ Abu Yusuf, *Kitâbu'l-Harac*, p. 139, Kahire H. 1396.

grand temple, qui est le symbole de la ville conquise par la guerre, en mosquée à la fois en tenant compte des besoins religieux et administratifs et en tant que symbole de souveraineté. ¹

La Mosquée Ummayyad de Damas, la Grande Mosquée de Cordoue et la Mosquée Sainte Sophie en sont les exemples les plus importants. Les musulmans ont accordé la plus grande attention à se conformer à cette règle, là où ils ont vaincu par la guerre. Par exemple, comme indiqué précédemment, lorsqu'ils ont conquis Damas en combattant, l'Eglise John, c'est-à-dire la Mosquée Umayyad de Damas actuelle, a été convertie en mosquée et ils ont commencé à prier à l'intérieur.

Le point important à souligner ici est: la procédure de conversion en mosquée a été réalisée par la «loi» et un traité mutuel, et non pas avec «l'épée» comme on le suppose, écrit et dessiné aujourd'hui. Comme exprimé et discuté dans les médias, il n'y a pas de « droit de l'épée » dans la jurisprudence islamique. Peut-être qu'il est utilisé comme trope de guerre. Mais ce n'est pas une expression reconnue par le fiqh islamique. Les musulmans ont enregistré de façon absolue les accords effectués des procédures de transformation des sanctuaires en mosquées dans les lieux qu'ils ont conquis, et ils ne l'ont jamais fait par l'intimidation, mais par la loi.

Mes Chers Frères,

Les musulmans n'ont pas seulement accordé la protection aux lieux de culte sous leur règne. En même temps, ils ont attaché une grande importance à la préservation de ces espaces. Ils n'ont pas intervenu à son architecture sans qu'il y ait nécessité. Ils ont pris grand soin de protéger leurs décorations et de temps en temps, ils ont aidé à les restaurer via le Trésor public.

Par exemple, nous voyons qu'ils n'interviennent que par nécessité dans l'architecture des sanctuaires convertis en mosquées, même dans des questions importantes telles que l'orientation vers la Qibla. Je vous donne un exemple: lorsque Sa'd b. Abi Vakkas a conquis Madain dans les premières années de la migration, il a transformé le palais de Kisra en mosquée, mais il n'a pas touché les personnages en plâtre à l'intérieur. Et même, ceux-ci ont pu rester intacts deux siècles plus tard. Un autre exemple: un temple du feu à Istakhr en Iran a été transformé en mosquée, mais les figures sur les colonnes n'ont pas été modifiées.

Tout comme dans Sainte-Sophie, aucune des figures n'a été modifiée jusqu'à présent, à l'exception de quelques personnages en direction de la qibla. En dehors de cela, les musulmans ont établi des villes; comme Fostat, comme Bassora, comme Bagdad. Ici aussi, ils ont construit des lieux de culte pour les citoyens non musulmans.

L'Eglise de Harran a été réparée par l'administration omeyyade à la demande des chrétiens. Lors de la période des califes abbassides Harun Reşit et Emin, la construction de nombreuses églises a été soutenue et beaucoup d'entre elles ont été restaurées. Il est possible de retrouver les mêmes exemples dans les Balkans, à l'époque ottomane.

Mes Honorables Frères,

Venons-en à Sainte Sophie...

Sainte Sophie, qui reste debout comme le premier jour malgré son histoire ancienne, tout d'abord, est un exemple unique où toutes les bases et tous les principes de la civilisation islamique, qui ont été construits par le fiqh islamique concernant la loi du lieu de culte ont été appliqués au mieux depuis le Prophète Bien-Aimé jusqu'à la conquête d'Istanbul. Si l'humanité veut voir comment une civilisation protège un lieu de culte qu'elle a hérité d'une autre civilisation, elle doit venir voir Sainte-Sophie.

Les informations détenues nous indiquent que cet ancien lieu de culte a été construit par les premiers fondateurs dans l'objectif d'adorer Allah l'Unique, qui a créé l'univers à partir de rien, et en temps que lieu de culte du monothéisme. Je souhaite souligner cette phrase. Je fais référence à la première construction du Justinien avant sa forme actuelle. En fait, ce noble but, c'est-à-dire le but sublime des premiers fondateurs, la brillante victoire, s'est poursuivie sans interruption jusqu'au début du siècle dernier sans aucun accroc avec Fatih Sultan Mehmet qui a atteint l'honneur de réaliser la bonne nouvelle du Prophète, avec la conquête d'Istanbul en 1453.

Fatih Sultan Mehmet, a publié un Emanname (contrat) immédiatement après la conquête d'Istanbul, tel qu'il avait été précédemment publié en Bosnie. Et il a laissé libre tous les non-musulmans vivant à Istanbul dans leurs croyances, leurs cultes et leurs vies. Cet Emanname est un acte historique, un document historique. Il est écrit: «Nous vous protégerons tel que nous nous protégeons». Il protège toutes sortes de vie et la sécurité des biens, à commencer par les lieux de culte. Cependant, à titre exceptionnel, il convertit Sainte-Sophie en mosquée pour le but sublime susmentionné, ce qui en fait un lieu de culte islamique jusqu'au Jugement Dernier. Et il l'attribue à la Oumma islamique, à condition qu'elle continue d'exister en tant que lieu de culte musulman. La loi fondamentale est discutée. La loi fondamentale est universelle; ce n'est ni ancien ni nouveau, il n'y a pas de République ottomane. La loi fondamentale est universelle.

Nous savons que Sainte-Sophie a été soumise à de graves dévastations et destructions par son propre peuple à certains endroits avant la conquête. Cependant, ce lieu de culte unique a toujours été protégé par notre nation avec le plus grand soin; - quelle belle application – il n'y a même pas eu besoin de changer son nom. Il a été ajouté par Mimar Sinan comme symbole du tawhid (monothéisme). Avec les prosternations faites par les croyants à Allah, le Très Miséricordieux, le Tout Miséricordieux, la continuité de la caractéristique du lieu de culte, qui maintient en vie le noble but des premiers fondateurs, a été maintenue.

Une grande attention a été accordée à son architecture unique; à l'exception de quelques figures dans la direction de la qibla, aucune intervention n'a été faite sur les fresques, reliefs et mosaïques - comme je l'ai déjà mentionné - jusqu'aux temps modernes. Lorsque nous regardons l'histoire, il n'a même pas été sujet de débat avant le Mouvement Kadizadeli. Sachant que ce Mouvement, s'est même opposé aux minarets, comme vous le savez. Jetons un coup d'œil au Seyahatnâme d'Evliya Çelebi; dans son œuvre éternel, Evliya Çelebi ayant lui-même observé,

décrit en détail chaque figure et image de Sainte-Sophie. Dans la réparation de Sainte-Sophie, des matériaux conformes à leur art et à leurs caractéristiques historiques sont utilisés; ces réparations sont gérées par les architectes les plus importants de l'époque.

En plus d'être un lieu de culte, Sainte-Sophie, se transforme en un complexe avec la construction d'institutions scientifiques autour de celle-ci dans de nombreux domaines, du fiqh à la parole, des mathématiques à l'astronomie. À tel point qu'il gratifie son nom avec la bibliothèque la plus importante de son époque. Il devient un complexe de connaissances et de sagesse, où la sagesse divine est étudiée, et il poursuit son existence pendant cinq siècles jusqu'en 1934. Des hospices, des banques alimentaires, des bains, des hammams et des fontaines publiques qui l'entourent servent l'humanité pendant des siècles avec leurs équipements importants requis par leur ère.

Comme nous le savons, lorsque nous sommes arrivés à l'ère républicaine, +Sainte-Sophie a été fermée au culte en 1934 avec pour motif des réparations, puis elle a été transformée en musée sur décision. *Mes Chers Frères*, je pense que nous devons laisser le passé dans le passé. Cependant, il faut savoir que depuis lors, cette décision a fonctionné à l'encontre à la fois de la protection du lieu de culte et de l'acquis historique et de notre tradition de fondation, et cela a conduit à une grande amertume dans la communauté islamique. La déception ressentie s'est progressivement étendue dans l'oumma et est devenue une source de troubles. La question que Sainte-Sophie soit ouverte ou non au culte, s'est toujours transformée

en un regret au cœur de notre nation avec la présentation de temps à autre de celle-ci comme une question d'indépendance et de liberté, et même de tutelle au nom de notre pays. Et il a profondément blessé chaque membre de l'Oumma, en particulier notre nation.

Enfin, Sainte-Sophie ouvre ses portes aujourd'hui, inchaAllah. Elle n'est pas convertie d'une église en mosquée comme elle a été écrite et dessinée dans les milieux occidentaux dès le moment de la décision d'inauguration ; il ne s'agit que d'un retour à l'origine, elle a été reconvertie à nouveau en mosquée alors qu'elle avait été transformée en musée lorsqu'elle n'était une mosquée de seulement cinq siècles. Une attention particulière doit être accordée à ce point. Car, contrairement à la perception que l'on souhaite créer, Sainte-Sophie n'est pas convertie en mosquée à partir d'une église vénérée à l'intérieur. Par conséquent, il est extrêmement faux de traiter la réouverture de Sainte-Sophie comme un lieu de culte islamique comme faisant partie d'une littérature à suspense sans restriction au niveau mondial et de prendre ces demandes innocentes et justifiées comme un signe de conflits possibles entre religions et civilisations. Cette question est accueillie comme leçon par les membres d'une civilisation qui n'a pas toujours eu de difficultés à ouvrir des espaces libérateurs à toutes les religions tout au long de l'histoire.

La joie et l'enthousiasme ressentis par toute l'oumma, face à un lieu de culte qui a été privé de la nation pendant quatre-vingt-six ans, après un processus désagréable perturbé, ouvrant ses portes aux croyants aujourd'hui est un enthousiasme à part entière. - Mis à part les voix que je viens de mentionner – Nous voyons que cela crée vraiment une grande joie dans la grande majorité du monde islamique. Dans notre pays, l'unité des différentes tendances politiques, tempéraments et écoles dans le cas de Sainte-Sophie a une fois de plus démontré à quel point la mesure prise pour éliminer ce retard historique est exacte.

Il est certain que Sainte-Sophie, comme nos autres lieux de culte à travers l'histoire, gardera ses portes grandes ouvertes non seulement pour les croyants au grand cœur, mais également pour tous ceux qui veulent trouver un chemin pour Allah à Sainte-Sophie. Ceux qui accueillent les visiteurs de Sainte-Sophie pour trouver un passage vers une haute spiritualité ont prouvé à chaque occasion qu'ils étaient toujours prêts pour cela en tant qu'enfants d'une longue et ancienne civilisation.

Pour toutes ces raisons, le fait que Sainte-Sophie ait été rouverte au culte est au-dessus de toutes sortes d'appréciation. A cette occasion, il est nécessaire d'indiquer que cette étape, qui se traduit par les sentiments accumulés à la fois de notre nation et du monde islamique tout entier, mérite avant tout un profond respect.

En terminant, Mes Chers Frères, Je voudrais exprimer que:

Le droit, la loi de Sainte Sophie sur les croyants ne fait que commencer. Le réel grande droit de Sainte Sophie est le droit qui a recommencé avec l'ouverture. Aujourd'hui, la loi du lieu de culte à Sainte-Sophie n'est pas seulement remplie en réalisant une ouverture officielle. Se contenter de cela n'est rien de plus que d'en ajouter un nouveau à nos mosquées. Savez-vous quelle est l'exigence de cette loi? L'exigence de cette loi est de se présenter avec sincérité et cordialité à la Cour Suprême matin et soir, jour et nuit, avec des jeunes et des personnes âgées, des femmes et des hommes, et accomplir des prières qui nous éloigneront de toutes sortes de mal. Bien sûr, je dis la même chose pour Sultanahmet qui est en face d'elle, Süleymaniye et tous nos autres lieux de culte. Lorsque nous pouvons transformer Sainte-Sophie d'un lieu de culte à un lieu d'information, un lieu d'unité, un lieu pour gagner les cœurs blessés, nous remplirons alors l'exigence réelle de cette loi. Nous ne pouvons accomplir cette loi qu'en répandant la sincérité et la cordialité de son mihrab, la connaissance et la sagesse de son minbar, la morale et la justice de sa chaire, et l'appel à la vérité, au droit chemin et à la compassion de ses minarets. C'est alors que Sainte-Sophie sera encore plus heureuse de nous rencontrer. *Mes Chers Frères*, ce qui est essentiel n'est pas seulement de l'inaugurer, mais de la faire revivre et de la faire progresser jusqu'à l'éternité. Il est certain qu'en la faisant revivre et en la développant, elle nous apportera un esprit de résurrection.

Qu'elle soit bénéfique à l'ensemble du monde musulman.

Qu'elle soit bénéfique à notre nation.

Tout comme nos lieux de culte, que nos cœurs sont également prospères.

Que mon Seigneur Tout-Puissant, tout comme Sainte-Sophie, nous ramènent à notre identité d'origine.

Je vous salue tous avec respects.

Qu'Allah Tout-Puissant vous bénisse.

NOTES
